

Le verset de la semaine

Parachat Vayé'hi

Tout est dans la mesure

« Simon et Lévi sont frères, instruments de violence que leurs armes ! Ma personne n'aura pas part à leurs desseins, mon honneur ne sera pas complice de leur assemblée. Par leur colère ils ont tué un homme (allusion à la destruction des habitants de Sichem) et par leur volonté stérilisé un taureau (allusion à la vente de Joseph). Maudite leur colère parce que brutale et leur indignation parce que terrible. Je les séparerai en Jacob et les disperserai en Israël... » (Genèse XLIX, 5-7)

Au début de ce passage, une remontrance sans compromis à l'égard de Simon et de Lévi. Ils sont violents. Ils ont détruit la ville de Sichem et ses habitants (pour le viol de leur sœur Dina) et ils portent aussi la responsabilité de la vente de Joseph. À la fin du passage, pourtant, surprise ! Jacob ne les met pas au ban d'Israël. Au contraire, ils seront désormais partout : « je les séparerai en Jacob et les disperserai en Israël. »

Mais il faut tenir compte de l'ordre dans lequel les choses sont dites. Il faut savoir qu'il n'est pas question d'accepter leur conduite telle quelle. Détruire une ville sans procès est un meurtre. Certes, ils avaient des arguments légaux pour justifier leur acte. Mais cela ne les rend pas acceptables pour autant. Et d'ailleurs, voyez : ce qu'ils ont fait à des étrangers, ils l'ont fait ensuite à leur frère ! La violence ne connaît pas de limites. Le violent le sera tout autant avec son frère s'il ne sait pas se contrôler.

Cela dit, leur colère et leur indignation ne doivent pas être négligées. Il est des colères saintes. Ce que ces hommes ont fait à leur sœur est criminel. Joseph a été à l'origine d'insupportables querelles au sein de la famille. Le soulèvement de ses frères contre ses prétentions à la gouvernance était justifié.

Il ne faut surtout pas, dit Jacob, étouffer les justes ressentiments contre le mal partout où il se manifeste. Mais il faut agir avec sagesse et mesure. Un peuple ne peut se maintenir dans un environnement hostile s'il ne sait pas prendre la défense des valeurs de sainteté qui l'animent.

Tout est dans la mesure.

S.D. Botschko